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MOZIONE N° 76 

Approvata dal Consiglio Comunale in data 21 novembre 2022 

OGGETTO: UNA NUOVA GESTIONE PARTECIPATA DEI PARCHI URBANI

Il Consiglio Comunale di Torino, 

PREMESSO CHE

La Città di Torino è dotata di 19,5 chilometri quadrati di verde pubblico, suddivisi tra 355 giardini e
48 parchi urbani.
Molti di questi parchi sono ricchi di attività, sviluppate dalle associazioni che li vivono e di impianti
sportivi  di  medie e grandi dimensioni, oltre che attività di servizio alla cittadinanza e ai  parchi
stessi.
Durante il periodo pandemico gli spazi verdi hanno ritrovato nuovamente una frequentazione da
parte dei torinesi e terminata la regolamentazione più rigida, che limitava i contatti sociali, anche il
ritorno ad eventi importanti.
Per far vivere al meglio ai nostri concittadini i parchi tutelandone il verde e la fauna che vi risiede è
necessario coordinare le attività nei parchi stessi aumentando la consapevolezza dell’impatto che
queste hanno.
Alcuni di questi parchi, quali ad esclusivo titolo di esempio, il parco Carrara, il parco Dora, il parco
Ruffini, il parco Colletta, il parco Stura, il parco Colonnetti, il nuovo parco della Clessidra e il parco
del Valentino si prestano per la ricchezza di fruitori, associazioni, impianti e per la struttura stessa, a
sviluppare metodi di gestione degli stessi di carattere partecipativo.
Vi è la possibilità di coinvolgere gli attori presenti a diversi gradi di condivisione delle progettualità,
della fruizione e della gestione stessa delle aree.
Partendo dal più semplice coordinamento delle attività fino ad arrivare ad un piano di sviluppo e
manutenzione del singolo parco.
I modelli possono essere molteplici, come anche molteplici sono le sperimentazioni perseguite. 
Un  esempio  interessante  è  la  City  Parks  Foundation,  una  fondazione  newyorkese  dedicata  a
trasformare i parchi in luoghi dinamici e vivaci attraverso lo sport, l’arte, la partecipazione attiva e i
programmi educativi  per  tutti  i  newyorkesi.  Gli  interventi  sono dislocati  in centinaia  di parchi,
centri ricreativi e scuole pubbliche in tutta la città, raggiungendo migliaia di persone ogni anno.
Vi è la possibilità di coinvolgere i beneficiari del Reddito di Cittadinanza (RdC) abbinati ai Progetti
Utili per la Collettività (PUC), in attività di manutenzione del verde pubblico, con l’obiettivo di
sensibilizzare la cittadinanza alla cura diretta dei parchi al fine di evitarne il degrado estetico.
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CONSIDERATO CHE

Attualmente la Città ha in essere il comitato di gestione del parco Valentino.
Già  dal  2006  al  2015  l’esperienza  del  comitato  Parco  Dora  è  stato  un  utile  strumento  per
promuovere lo sviluppo del parco da parte della collettività.

PREMESSO CHE

La Circoscrizione 4 ha approvato una mozione di indirizzo intitolata “Una vetrina culturale per la
nostra Circoscrizione” approvata il 30/05/2022 di cui si riportano alcuni passaggi: 
- La nostra circoscrizione ha al suo interno due spazi già utilizzati per manifestazioni culturali con
attrattiva internazionale: il Parco Carrara (Pellerina), già in passato utilizzato per eventi come il
Traffic Festival e il Pellerossa Festival, e il Parco Dora, utilizzato per il Kappa Future Festival. 
- Le ricadute economiche di questi  eventi rafforzerebbero il  nostro territorio, grazie anche a un
coordinamento con le attività culturali e commerciali già presenti nelle circoscrizioni limitrofe.
-  La  Regione  Piemonte  si  è  già  espressa  positivamente  (dopo  il  successo  dell’Eurovillage  in
occasione  dell’Eurovision)  sulla  possibilità  di  investimento  in  un  nuovo  evento  musicale,
coinvolgendo le periferie della nostra città.
- Uno sviluppo culturale delle periferie passa anche dalla presenza di eventi che ne valorizzino i
luoghi.
La Circoscrizione 6 nell’ordine del giorno intitolato “Riqualificazione del Parco Stura” approvato il
23/03/2022 considera che:
-  La  situazione di  degrado sta  portando a una nuova mal  frequentazione  del  posto,  che  risulta
insicuro e non vivibile come un parco fruibile per le tante attività che invece potrebbe proporre al
quartiere, e conseguentemente ne richiede una riqualificazione appoggiata da innumerevoli cittadini
firmatari di petizione al Consiglio Comunale.
La  Circoscrizione  8  ha  approvato  il  28/04/2022  un ordine  del  giorno intitolato  “Criteri  per  lo
svolgimento di eventi e spettacoli presso il Parco del Valentino” riferito all’applicazione e modifica
del regolamento comunale n. 275, di cui si riportano alcuni passaggi:
• a convocare in anticipo il Comitato di Gestione del Valentino, dando applicazione al Regolamento
in oggetto; 
• a garantire che sia mantenuta la fruibilità del parco nella maggior parte dei suoi percorsi, anche
per chi non intende assistere alle manifestazioni in oggetto, ma continuare a vivere il parco come fa
quotidianamente;
• a dotare per l’occasione tutta l’area del parco di bidoncini temporanei per la raccolta differenziata;
•  a  stringere  accordi  con  gli  esercenti  che  svolgeranno  attività  di  somministrazione  di  cibo  e
bevande  nell’area,  affinché  applichino  la  pratica  del  vuoto  a  rendere,  chiedendo  una  piccola
cauzione che verrà restituita se sarà riconsegnato il bicchiere/il piatto; 
•  a  destinare  l’equivalente  dei  proventi  derivanti  dall'occupazione  del  suolo  pubblico  alla
manutenzione  ordinaria  e  straordinaria  del  Parco,  a  compensazione  dell'impatto  degli  eventi  in
oggetto.

OSSERVATO CHE

- E’ sempre necessaria la valutazione del tipo di evento e degli impatti possibili, ivi compresa una
rigorosa valutazione dell’impatto antropico su fauna e flora.
- Per la compiuta realizzazione degli obiettivi sopra richiamati in termini di piena accessibilità e
generale fruibilità dei parchi nel rispetto dell’ambiente devono realizzarsi le seguenti condizioni:
◦ la  raggiungibilità  in  termini  di  piste  ciclabili  (lineari,  lisce,  comode,  sicure)  e  linee  di
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collegamento del trasporto pubblico locale;
◦ l’adeguamento congiunto della viabilità immediatamente circostante;
◦ lo sviluppo di postazioni di infrastrutture di car sharing e bike sharing;
◦ la  previsione  di  stalli  per  bici  all’interno  degli  eventi,  quindi  in  sicurezza,  già  oggetto  di

precedente mozione approvata dal Consiglio Comunale.
- La realizzazione di eventi nei parchi non deve comunque compromettere il rispetto del verde e la
fruibilità dei parchi in quanto tali, e pertanto appare necessario:
◦ prevedere che il periodo in cui il parco o la parte di esso interessata sia sottratta all’utilizzo dei

cittadini  sia  inferiore  il  minore  possibile,  e  auspicabilmente  inferiore  a  sette  giorni  per
l’allestimento e sette giorni per lo smontaggio;

◦ che l’installazione di strutture (gazebo, pedane,...) utilizzi prioritariamente aree asfaltate;
◦ che vengano utilizzati prioritariamente i camminamenti esistenti.

TENUTO CONTO

-  di  quanto  emerso  nelle  diverse  audizioni  degli  uffici  competenti  e  degli  esecutori  delle
manutenzioni;
- della esplicita volontà dell’assessorato di sviluppare nuovi approcci nel sviluppare l’uso dei nostri
parchi e della loro manutenzione;
- di quanto presentato della pluriennale attività del Comitato Parco Dora e dell’esperienza maturata
con il comitato di coordinamento parco del Valentino. 

IMPEGNA

ll Sindaco e la Giunta:
1. ad avviare il dialogo con le Circoscrizioni e un tavolo di lavoro interassessorile per promuovere i

parchi urbani maggiormente decentrati come luoghi prioritari in cui far ricadere i grandi eventi
culturali, grazie anche alla loro posizione e alla disponibilità di ampi spazi immersi nel verde;

2. ad attivare percorsi che concretizzino strumenti di cogestione pubblico/privato come il Comitato
Parco Dora o, per esempi esteri, la City Parks Foundation a New York, in cui i fruitori dei parchi,
gli attori economici e fornitori di servizi coordinati dall’amministrazione pubblica, che questi
strumenti abbiano come obiettivi primari la programmazione della fruizione,  la gestione e la
tutela condivisa dei parchi e del verde pubblico. 
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